

**Zeitschrift:** Armee-Logistik : unabhängige Fachzeitschrift für Logistiker = Organo indipendente per logistica = Organ independenta per logistichers = Organ indépendant pour les logisticiens

**Herausgeber:** Schweizerischer Fourierverband

**Band:** 88 (2015)

**Heft:** 5: 60. Delegiertenversammlung des VSMK

**Vorwort:** Volk und Armee

**Autor:** Haudenschild, Roland

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 15.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Volk und Armee

Eine Milizarmee wie die Schweizer Armee muss im Volk verwurzelt sein, was in der Vergangenheit der Fall war. Die Armee 61 hatte einen Sollbestand von rund 625 000 Dienstleistenden, umfasste die drei Heeresklassen Auszug, Landwehr und Landsturm und der Soldat absolvierte seine Dienste vom 20. bis 50. Altersjahr. In den Wiederholungskursen (WK) war die Truppe fast ausschliesslich in den Gemeinden stationiert; es wurden regelmässig Manöver durchgeführt und Defilees veranstaltet. Die Armee war für die Bevölkerung dauernd präsent und wahrnehmbar. Dies ist Geschichte, die Zeiten ändern sich.

Mit der bevorstehenden Weiterentwicklung der Armee (WEA) ab 2017 wird die Armee noch einen Sollbestand von 100 000 AdA aufweisen, die Dienste leistet der Soldat zwischen dem 20. und 32. Altersjahr. In der letzten Zeit haben die WK in den Gemeinden stark abgenommen, die Manöver sind seltener geworden und grosse Defilees gibt es fast nicht mehr. Die Armee ist heute lange nicht mehr so sichtbar und präsent in der Öffentlichkeit.

Dem soll entgegengewirkt werden, indem die Armee dem Volk präsentiert wird; Projektverantwortlicher ist der Kommandant Heer, Korpskommandant Dominique Andrey.

Ab dem Monat Mai verlässt die Armee ihre Kasernen und Übungsplätze, um ihre dienstleistenden Truppen an Ausstellungen, Vorführungen und Tagen der offenen Tür zu präsentieren. Ziel ist es, die Sichtbarkeit der Armee zu erhöhen sowie bevölkerungsnah und in grösserem Rahmen zu informieren.

Aufgrund von früheren Reformen, Entwicklungen und des stetig abnehmenden Bestandes ist die Armee bei der Schweizer Bevölkerung immer weniger bekannt. Es ist noch nicht lange her, dass noch ein Fünftel der männlichen Bevölkerung in der Armee eingeteilt war; heute ist es eher einer von achtzig. Gemäss Kdt Heer sind unendlich viele Klischees über die Armee im Umlauf, die nicht unbedingt negativ sind, aber nicht mehr der Realität entsprechen. Um der Bevölkerung die wirkliche Armee zu zeigen, sind die künftigen Veränderungen eine Gelegenheit.

Unter dem Motto «Dein Land, deine Sicherheit, deine Armee» organisiert die Armee mit ihren Territorialregionen, Brigaden und Lehrverbänden eine Reihe von Veranstaltungen und Vorführungen, begleitet von einer Wanderausstellung, wobei diese Präsenz nicht gekünstelt ist, denn die Armee ist mit ihren Schulen und Wiederholungskursen im Land präsent.

Die Wanderausstellung stellt die Armee in sechs Themen grafisch und interaktiv dar. Eines davon thematisiert die für die Schweiz relevanten Gefahren und Bedrohungen, welche die Wichtigkeit der Armee bei der Bewältigung von Naturkatastrophen sowie von Krisen- und Konfliktsituationen unterstreichen: Kämpfen, Schützen und Helfen. Weitere Themen beschreiben das Milizsystem sowie die zahlreichen im Bereich Verteidigung ausgeübten Berufe.

Der Kdt Heer beantwortet die nachfolgenden Fragen.

Aus welchem Grund muss die Armee auf die Bevölkerung zugehen?

Der Armee wird häufig der Name «grande muette», auf Deutsch «die Stumme», gegeben, was nicht stimmt. – Wir möchten der Bevölkerung bewusst machen, was die Armee zu bieten hat. Die Idee ist nicht Indoktrination zu betreiben oder Überzeugungsarbeit zu leisten, sondern zu zeigen, was die Armee leisten kann, und die Gelegenheit ergreifen, zu informieren.

Wieso wurde die Organisation dieser grossen Veranstaltung dem Heer anvertraut?

Die gesamte Armee ist involviert. Das Heer hat die Projektführung übernommen, weil wir mit unseren Territorialregionen, Lehrverbänden, Brigaden, Waffenplätzen und Standorten für Wiederholungskursen in der gesamten Schweiz angesiedelt sind. Wenn wir bevölkerungsnah sein wollen, müssen wir uns in der gesamten Schweiz zeigen.

Was erwarten Sie von den AdA, die mit der Bevölkerung in Kontakt stehen werden?

Ich erwarte, dass sie selbstbewusst sind, dass sie ihr Können zeigen und glaubwürdig auftreten. Wir wollen nichts vorspielen oder etwas zeigen, was wir bis aufs letzte Detail geübt haben, sondern natürlich und gastfreundlich sein. Bürger in Uniform stehen mit ihren Mitbürgern in Kontakt, nicht mehr und nicht weniger.

Quelle: [www.he.admin.ch](http://www.he.admin.ch)

Roland Haudenschild

### Herausgegriffen

Sicherheit Schweiz 2015 2

### Im Blickpunkt

60. Delegiertenversammlung des VSMK 3

Kdo Übergabe höh Uof LG 4

Widerstandsvorbereitungen in der Schweiz 7

### Fachtechnische Informationen

Die logistischen Fhr und Gefechtsgrundsätze 9

### Meldungen aus ausserdienstlichen Verbänden

Motorisierung der Schweizer Armee 10

Internationaler Militärischer Team-Wettkampf 12

### Die Redaktion

Nur für felddienstlichen Gebrauch 14

### SOLOG / SSOLOG

SOLOG-Brunch 16

Sektion Mittelland 17

Sektion Ostschweiz 17

### SFV / ASF

Section Romande 18

Sektion Bern 21

Sektion Nordwestschweiz 21

Sektion Ostschweiz 21

Sektion Zentralschweiz 22

### VSMK / ASCCM / ASCM

Gratulation 23

Sektion Aargau 23

Sektion Beider Basel 23

Sektion Ostschweiz 23

### ALVA

ALVA 24



**Titelbild**

Der abtretende Zentralvorstand des VSMK während der DV 2015.

60. Delegiertenversammlung des VSMK